

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 146

## EL CONFLICTO EUROPEO

### SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

#### DE LA GUERRA

Madrid, 15 (10'45).

##### La gran batalla

Todas las noticias que de distinta procedencia se reciben en esta Corte, confirman el triunfo de los aliados en la última gran batalla librada entre éstos y las tropas alemanas.

También dicen que la batalla no ha terminado aún, pues los alemanes continúan retrocediendo, empujados por el enemigo que no les deja alejarse del alcance de sus armas.

Esto hace que los alemanes sufran un considerable número de bajas.

##### Más de la retirada

Las últimas noticias que se han recibido en esta Corte, confirman que los alemanes han evacuado todo el Este, continuando su retirada en toda la línea desde Verdun a Lille que, así como Valenciennes, ha sido también abandonado por las tropas alemanas.

##### Entusiasmo

Todas estas noticias de la guerra son acogidas en toda Francia con un entusiasmo indescriptible, entregándose los pueblos al tener conocimiento de ellos, a toda clase de regocijos públicos.

##### Felicitaciones

También dicen esas noticias que el Presidente de la República, Mr. Poincaré, lo mismo que los Ministros todos, están siendo felicitados por el triunfo alcanzado sobre el enemigo por las tropas.

##### El Rey Jorge

Entre esas felicitaciones figuran en primer término, la del rey Jorge.

La felicitación del Soberano de Inglaterra está inspirada en un espíritu de cariñosa fraternidad.

##### El Rey Alberto

También el Rey Alberto de Bélgica, ha telegrafiado al Presidente de la República, felicitándole por el triunfo que han conseguido las armas francesas sobre las alemanas.

##### Agradecimiento

Mr. Poincaré se ha apresurado a contestar a ambos soberanos, agradeciéndoles en nombre de la Francia, sus cariñosas felicitaciones, y reiterándoles a su vez su más entusiasta felicitación por la participación que las tropas de sus respectivas naciones han tenido en el mencionado triunfo.

#### MAS DE FRANCIA

##### Noticia confirmada

Telegramas recibidos de Burdeos, confirman oficialmente que los franceses han recobrado a Amiens, la capital de la antigua Picardía, hoy departamento del Somme.

Dicen también que los alemanes ante el temor de ser envueltos y copados, por los franceses, evacuaron a Amiens precipitadamente, abandonando gran número de pertrechos de guerra y pro-

visiones de boca que allí habían ido acumulando.

##### Otro combate

También dicen los telegramas de Burdeos, que el ala izquierda del ejército aliado estrecha su contacto con el grueso de las tropas alemanas, para obligarlas a aceptar un nuevo combate.

Añaden los telegramas que los alemanes rehuyen entrar nuevamente en batalla, replegándose sobre Aisne.

##### Lo que dice Joffre

Otras noticias de Burdeos dicen que el Generalísimo Joffre ha comunicado al Gobierno de la República, que se está preparando un nuevo ataque al centro de la línea que ocupa el ejército alemán. Este ha tomado posiciones al Norte de Reims.

También dice que el grueso de las tropas alemanas, a quienes persiguen de cerca el ala izquierda de los aliados, toma posiciones en Aisne, estableciendo su contacto con las de Reims.

Añade el Generalísimo en su comunicación oficial, que los aliados a su vez refuerzan sus líneas para entrar en batalla.

El Generalísimo Joffre termina su parte, anunciando que de un momento a otro quedará entablada la batalla.

##### En la Lorena

También dicen los despachos de Burdeos, que en la Lorena las tropas francesas han emprendido una activísima persecución contra los alemanes.

Estos ante la tenaz acometida de los franceses van poco a poco desalojando sus posiciones que son ocupadas por las tropas aliadas.

#### De Rusia

##### Los austriacos cercados

Telegrafían de San Petersburgo que los rusos han cercado en la Galitzia a dos cuerpos del ejército austriaco.

Añaden estas noticias que los austriacos cercados se hallan en situación apuradísima, siendo inminente su capitulación.

##### Confirmando noticias

También confirman los telegramas de San Petersburgo, que los rusos cogieron a los austriacos en su último combate en la Galitzia, treinta mil prisioneros.

Entre éstos treinta mil prisioneros austriacos se hallan incluidos 200 oficiales.

Además confirman que les tomaron 94 cañones y un considerable número de armas portátiles.

#### De Bélgica

##### Nuevos combates

Nuevos telegramas de Bélgica, dicen que las tropas belgas han vuelto a tomar la ofensiva contra los alemanes.

Estos vense obligados a combatir sin reposo.

##### Noticias confirmadas

También dicen los telegramas,

que la línea del ferrocarril de Lieja a Bruselas ha caído en poder de las tropas belgas, cortando con ello toda comunicación entre aquella plaza y la capital de la nación.

Este contratiempo sufrido por los alemanes, dificulta grandemente las operaciones de los alemanes, toda vez que con ello se les priva de un medio rapidísimo de transporte.

#### Más de Burdeos

##### Los alemanes se retiran

Nuevas noticias recibidas de Burdeos aseguran que los alemanes se retiran decididamente de toda la línea de batalla, abandonando las posiciones que ocupaban entre Compiègne y Soissons, hasta detrás del Reims, en Argonne.

Añaden que los alemanes se repliegan ahora hacia el Norte del bosque Belnoul.

##### En Nancy

También dicen los despachos de Burdeos que los alemanes han huido de las cercanías de Nancy, reinternándose en el territorio alemán.

##### En los Vosgos

Asimismo aseguran esas noticias que los alemanes han evacuado la región de los Vosgos.

##### Entusiasmo

Todas estas noticias causan en Francia un entusiasmo enorme, creyéndose firmemente que dentro de muy poco estará libre de alemanes, todo el territorio de la Francia.

#### De España

##### Romanones y García Prieto

Desde hace días vienen circulando en esta Corte, insistentes rumores, de que el jefe de los liberales Sr. Conde de Romanones y el de los demócratas Sr. García Prieto, se han vuelto a agriar en sus relaciones.

Estos rumores se han acentuado más esta última noche, asegurándose que ambos personajes han vuelto a romper sus relaciones políticas.

Añaden los que de estas cosas se preocupan, que la causa del nuevo rompimiento de estos políticos, es originada por la diferencia del criterio que ambos sustentan sobre el actual conflicto europeo y la actitud seguida por España en esta cuestión.

El asunto está siendo comentadísimo.

##### De Barcelona

Dicen de Barcelona que en la Casa del Pueblo se ha celebrado una reunión a la que concurrieron gran número de afiliados al partido radical.

##### Pro Lerroux

La reunión de los radicales tuvo por objeto examinar las declaraciones del Sr. Lerroux, referentes a la neutralidad de España en la actual guerra europea.

##### La opinión se rehaca

Todos los oradores que hicieron uso de la palabra en esta reunión, reconocieron la sinrazón que asiste a los que combaten al Sr. Lerroux por el hecho de exponer su personalísima opinión en esta batallona cuestión de la neutralidad.

Muchos de los oradores se mostraron en un todo de acuerdo con lo expuesto por el jefe radical.

##### Acuerdos

La asamblea tomó, entre otros importantes acuerdos, dirigir al señor Lerroux un mensaje, aprobando su conducta y reiterándole su incondicional adhesión.

##### Expectación

El acuerdo de los radicales ha causado expectación, pues ello viene a demostrar, que el Sr. Lerroux no está tan solo como se le suponía.

#### De Africa

##### Los moritos

Telegramas del General Fernández Silvestre, recibidos en el Ministerio de la Guerra, dicen que para evitar las constantes agresiones de los kabileños, nuestras tropas han realizado una operación que dió por resultado la ocupación de Cudia Rafalham.

En esta operación nuestras tropas tuvieron que batirse con los kabileños, a los que le causaron algunas muertes y heridos.

Además las tropas españolas cogieron a los moros algunos prisioneros.

##### Pérdidas sensibles

Nuestras tropas sufrieron también en esta operación algunas sensibles pérdidas.

Fueron heridos por las balas de los kabileños, dos oficiales y 32 soldados, entre éstos 3 indígenas.

Además nos mataron a un teniente y dos soldados.

##### Mesa.

#### Telegrama particular

Telegrama de Londres recibido hoy por una casa inglesa.

Después de una batalla terrible que duró una semana los siete ejércitos alemanes desde París a Alsacia derrotados ahora retrocediendo hacia Bélgica en desorden en donde les espera otro desastre. Aliados han tomado cantidades enormes de prisioneros y materiales incluyendo 175 cañones de un solo cuerpo. Austriacos aniquilados. Rusos avanzan rápidamente.—Reuter.

#### UNA COZ

Orotava, 14 (16'35). Alcisde a Gobernador civil.—Teniente rife.

A las ocho de la noche de ayer, la vecina de esta villa, María Arbelo, de 55 años de edad, domiciliada en la plaza de Franchy Alfaro, tuvo la desgracia al pasar por detrás de una bestia mular propiedad de Francisco González y González, de que ésta le diera una coz, ocasionándole la fractura de la mandíbula inferior, ingresando en el Hospital, habiéndose dado cuenta al Juzgado de instrucción de este partido.

#### Tijeretazos

##### De la guerra

##### Guerra comercial

La Gran Bretaña ha declarado ya oficialmente la guerra al comercio alemán y austro húngaro de todo el mundo. Los fabricantes británicos, reunidos en Asamblea magna, bajo la presidencia, digámoslo así, del ministro de las Colonias, Mr. Harcourt, y del ministro de Negocios Extranjeros, sir Edward Grey han decidido arrebatar el comercio alemán todos los mercados locales, coloniales y extranjeros; y para ello se han pedido ya informes oficiales a las posesiones y dominios británicos de Ultramar acerca de las mercancías que se adquieren en Alemania y Austria, habiéndose dado también instrucciones a los cónsules y representantes diplomáticos de Inglaterra en todos los países extranjeros, encaminadas al mismo fin, con órdenes expresas de recoger, no sólo todos aquellos datos que faciliten la gigantesca empresa, sino colecciones de muestrarios que se expongan en Londres, para que los fabricantes puedan formarse idea exacta de lo que deben producir para arruinar a Alemania desde el punto de vista comercial.

Si no se aprovechan los ingleses ahora para tomarse la revancha en los mercados en que Alemania les derrotó, no volverá, seguramente, a presentarse ocasión propicia para ello en muchas generaciones.

##### Las tropas inglesas en el teatro de la guerra

De una crónica de R. G. Lianos, firmada en Londres el 21 de Agosto anterior:

El teatro de operaciones con la fuerza inglesa de desembarco, las dos divisiones de Aidershot, las dos de las Comandancias del Sur y del Este, las dos divisiones de la guarnición de Irlanda, veinte mil reservistas, el regimiento de husares número 8 y cuatro regimientos de artillería rodada de campaña. Ya está listo para salir a campaña el segundo efectivo de guerra, compuesto de tropas regulares y coloniales, que totalizan quinientos mil hombres, y para principios de Septiembre marchará el tercer Cuerpo de desembarco, que lo compondrán fuerzas territoriales y los efectivos nuevamente alistados, en número de quinientos mil; así que para la primera quincena de Septiembre habrá en el teatro de la guerra un millón y medio de soldados ingleses de distintas armas. El ministro de la Guerra, lord Kitchener, ha dicho oficialmente que cuenta con el apoyo de todo el Gobierno para no cesar la guerra con Alemania, aun cuando la diésen por terminada las demás potencias beligerantes. Que la Gran Bretaña se ha propuesto resarcirse de todos los gastos en que ha incurrido por la guerra, no cejando hasta llegar a Berlín, a donde espera llegar por cualquiera de las tres rutas que tiene en estudio: una, por Bélgica; otra, por Holanda, y la otra por París, aunque para ello haya que pelear tres años. De llegar a una paz con Alemania, deberán imponerse las condiciones de la misma en el Palacio imperial del Kaiser.

Ya lo saben, pues, los que hablan de la duración de la actual guerra.

##### Galantería mutua

Para corresponder a la galantería de Austria, que dejó en libertad a los barcos mercantes ingleses que habían apresado en aguas austriacas, el Gabinete inglés ha decretado la libertad inmediata de todos los vapores austriacos y húngaros apresados en puertos británicos, a condición de que salgan de los respectivos puertos en que se hallaban detenidos a las veinticuatro horas.

##### Represalias

He oído en algunos centros oficiales que el periódico español que publica más noticias depresivas para Inglaterra es el *Heraldo de Madrid*, y, haciéndome eco de lo que he oído, voy a repetirle a título de información:

“Se da por hecho que, de seguir el *Heraldo* publicando noticias de cierta naturaleza, quedará prohibida su entrada en Londres y se confiscarán por las autoridades de Correos todos los ejemplares que vengan a Inglaterra.”

# De asuntos locales

## Las obras de Catalanes y las condiciones del señor Nicolau

En nuestra edición el miércoles último prometimos ocuparnos de este importantísimo asunto, en el que tan intensamente interesado se halla el pueblo de Santa Cruz, pues de la resolución definitiva de este magno problema de las aguas depende el bienestar y la prosperidad de esta ciudad.

Salvados los escrúpulos que nos detienen para tratar la cuestión, ya que fué nuestro Director el único concejal que en el Ayuntamiento, cuando en sesión pública fueron presentadas las proposiciones del Sr. Nicolau, consignó su voto en contra, queremos abordar hoy analizando las ofertas del Sr. Nicolau, y haciendo constar que en la sesión última los concejales Sres. Arozena, Medina, Bencomo, Marichal y otros de la minoría republicana, que no se hallaban presentes cuando el asunto se trató en la anterior, manifestaron su conformidad con aquellas proposiciones no sólo porque no estaban garantizadas por una firma, lo que daba al acuerdo del Ayuntamiento un aspecto ilegal, sino porque ellas lesionaban manifestamente los intereses del Municipio.

Con este criterio, sustentado desde los escaños del Ayuntamiento por nuestros amigos, los concejales republicanos, y con las opiniones brillantemente expuestas en «La Prensa» por el joven abogado Sr. Cabrera Felipe, coincidiendo nosotros, y aunque desde una esfera más modesta, exponeremos con sinceridad y franqueza la opinión nuestra y el criterio que sobre el particular sustentamos, haciendo la crítica de las condiciones impuestas por el Sr. Nicolau y aceptadas por la mayoría de los concejales.

Por virtud de la segunda de aquellas condiciones se establece que el personal encargado de la obra por parte del Ayuntamiento, se compondrá de un ingeniero consultor; un inspector facultativo y un capataz vigilante.

De esta clausura de las proposiciones, no es un contrato, como algunos afirman, se deduce que el Ayuntamiento, en el orden técnico de la obra, solo cuenta con la garantía de un Ingeniero, el Consultor, que si mucha puede ofrecer con el prestigio de su nombre y su reputación cimentada en el mundo de la Ingeniería, ninguna puede prestarnos su ausencia de las proximidades de la obra a ejecutar. En Madrid el Sr. Nicolau, aunque sus indicaciones vinieran al Inspector facultativo con regularidad y frecuencia, no puede, en un momento determinado, cuando la constructora del terreno propusiera modificaciones en la forma del trabajo, señalar nuevos rumbos ni ordenar variaciones tan inmediatas como la importancia y el plazo apremiante requieren.

Háblase de un inspector facultativo, pero quién ha de ser este? Puede desempeñar esta delicada misión un Ingeniero, quizás sean estos los propósitos del Sr. Nicolau, pero como nada se habla de las condiciones de este extremo, que a nuestro juicio es importantísimo, con justificada razón podemos afirmar que ello implica una falta de esclarecimiento en unas cláusulas que entrañan tanta importancia para la vida de Santa Cruz obligase, según se desprende tácita y expresamente de aquellas condiciones, a un capataz a permanecer perennemente en las obras... He aquí el único responsable, en el caso de cualquier contingencia, que fácilmente pudiera sobrevenir si tenemos en cuenta que en la ejecución de la obra se carece de la Inspección ocular de un técnico propiamente dicho.

La segunda de las cláusulas estipula que «el inspector facultativo podrá residir en Santa Cruz de Tenerife». Esto, a nuestro juicio es una enormidad inaceptable con la que nunca debieron conformarse aquellos que, en el Ayuntamiento, le prestaron su conformidad.

El inspector facultativo de unas obras de tanta magnitud, constantemente expuesta a contingencias como las ya presentadas en ellas, queda en libertad de residir o no en Santa Cruz de Tenerife. Esta es la interpretación que lógicamente damos a la cláusula que establece esa condición. Si no fuese esta la finalidad que se persigue, que se nos rectifique que noblemente, cuando nos convenza de que fué otra la intención que inspiró la redacción de aquella cláusula, nosotros aceptamos la rectificación.

Pero, mientras esto no se haga así, margen se nos dá para afirmar categóricamente que el Inspector facultativo, en lo que a la ejecución técnica (la dirección quedará a cargo del Sr. Nicolau, desde Madrid) es una ficción, no solo porque carece de personalidad técnica, considerado, sino porque puede, en cualquier momento, cuando sus ocupaciones le entretengan fuera de Santa Cruz de Tenerife, dejar la Inspección facultativa a merced de un capataz que, por muchos y vastos conocimientos que tenga en la práctica de estas obras, difícilmente podrá tener la concepción

aproximada o [exacta, de los múltiples problemas de ingeniería que pudieran presentarse en el curso de las obras de la naturaleza de las de Catalanes Roque Negro.

El apartado a de la cláusula 3.ª determina:

a) Mientras las obras no se emprendan con arreglo a los proyectos que aquellos redacten, el Ayuntamiento les abonará mensualmente mil pesetas; en cuanto los trabajos se emprendan con sujeción a tales proyectos y sean ejecutados por el actual contratista, se elevará esta mensualidad a dos mil pesetas. Si las obras se ejecutan por un nuevo contratista la mensualidad se elevará a cinco mil pesetas, que abonará el mismo; pero si se ejecutan por administración y el municipio fuera el encargado del pago, abonará dos mil pesetas mensuales.

No son aceptables estas condiciones que se establecen para el pago, mientras a ellas no les preceda una explicación que justifique la razón que tienen los proponentes para estipular que de continuar las obras ejecutándose por el actual contratista, la mensualidad que ha satisfacer el Ayuntamiento será de dos mil pesetas, mientras que para un nuevo arrendatario de las obras, se señala una mensualidad, de cinco mil pesetas que desembolsará éste.

¿Que diferencia puede haber entre un contratista y otro? ¿Hay alguna modificación en el tipo de subasta? Si el nuevo contratista ejecutase las obras en las mismas condiciones y a iguales precios que el actual ¿por que éste no ha de satisfacer ni un céntimo y al otro se le exigen cinco mil pesetas?

Esto está claro. O nosotros no hemos concebido claramente el alcance jurídico que pueda tener la anterior cláusula, en cuyo caso debe explicársenos debidamente, o se pretende entorpecer u obstaculizar la libertad de trabajo, en uno de esta índole que debiera someterse a la libre puja, buscando la mayor competencia entre los industriales capaces de acometerla, y por ende la mayor economía para el Ayuntamiento.

No hay equidad en las anteriores bases. Si dos contratistas ofrecen las mismas garantías e iguales condiciones para la ejecución de las obras, inexplicable es que al uno se le exima de una obligación y al otro se le imponga tan desproporcionadamente.

¿Quién mire este asunto frío y serenamente con facilidad deducirá que lo que se pretende es evitar la puja de otro nuevo contratista, o que las condiciones en que trabaja el actual no son tan onerosas como se ha venido diciendo, ya que le puede dar margen para obtener una utilidad mayor de cinco mil pesetas mensuales.

Mañana continuaremos analizando las proposiciones del Sr. Nicolau.

### POR CORREO

## Noticias de la guerra

(Traducido expresamente de la prensa inglesa para EL PROGRESO.)

Del «Daily Telegraph»

### De Servia

#### Gran batalla inminente

Roma, Lunes.—Un telegrama oficial de Nish dice que, los austriacos se hallan atrincherados en Visegrad, en Bosnia, y que los serbios están preparándose para atacar dichas posiciones, con todo vigor. Las fuerzas montenegrinas han salido ya de Verlovinia en su ayuda, y se espera una tremenda batalla.

Ayer los montenegrinos atacaron a los austriacos cerca de Teodo, en la bahía de Cattaro, habiendo tenido pocas bajas por ambas partes.

El «Corriere della Sera», anuncia que los montenegrinos han ocupado Scutari.

El corresponsal del «Messaggero» en Nish telegrafía que el bombardeo del Golfo de Cattaro ha sido reanudado. Tropas austriacas, en botes de fondo plano, trataron de atravesar el río Save, pero fueron muertos, hechos prisioneros.

#### Captura de Scutari

Roma, Miércoles.—Un despacho al «Corriere della Sera», anuncia que los montenegrinos han capturado a Scutari.

#### Invasión de Bosnia

Nish, Miércoles.—Las fuerzas unidas de Servia y Montenegro, las cuales se encontraron ayer en Plevlje, han comenzado ahora la invasión de Bosnia, en 3 columnas. Como el General Putnik se halla aún indispuerto, el General Jankovitch ha tomado el mando supremo de las fuerzas.

#### Príncipe herido

Nish, Lunes.—Mientras estaba examinando el efecto del bombardeo de los austriacos a Belgrado hoy, el Príncipe

Jorge de Servia, que había tomado una peligrosa posición sobre un muro de uno de los fuertes, fué herido por los cascotes de una granada que explotó seis pies distantes de donde se hallaba. El Príncipe fué herido en la cabeza, perdiendo el conocimiento durante largo rato, pero los médicos han calificado la herida de ninguna gravedad.

## De Austria

### Austria invadida

St. Petersburg, Agosto 9 (retrasado).—Las tropas rusas han penetrado en territorio austriaco por el valle de Styria, haciendo huir a las avanzadas enemigas.

Roma, Miércoles.—El «Corriere d'Italia» ha recibido un telegrama participándole que, una brigada de caballería austriaca ha sido exterminada en la ciudad de Rjetgorai, en la frontera austro-rusa.

Los austriacos fueron atacados por los cosacos y por la artillería rusa, quienes no pudiendo sostenerse trataron de cruzar la frontera, pero como días antes habían caído grandes lluvias, la caballería austriaca llegó a un terreno cenagoso, del cual no pudieron salir, habiendo sido muertos a balazos todos los jinetes.

### Próxima gran batalla

Paris, Miércoles.—Un telegrama dirigido a «Le Matin» desde St. Petersburg, dice que el Jefe del Estado Mayor ruso, ha dirigido una comunicación al Gobierno dándole cuenta de que los austriacos han sido derrotados en Zolotschje, Volotschick y Zborje, en el Dniester. Cuatro regimientos de infantería austriaca y 80 hlanos, fueron completamente derrotados. La próxima gran batalla, será decisiva.

### Pérdidas alemanas

Copenhagen, Martes.—Muchísimos extranjeros que llegan de Alemania, dicen que el pueblo alemán se halla muy abatido y que la mayoría es contraria a la guerra. Según telegramas que han llegado de Berlín, el Estado Mayor alemán ha prohibido faltar noticias algunas a la prensa. El Estado Mayor está conforme en que los alemanes han tenido grandes pérdidas en la frontera rusa, y que estas hubieran sido mayores si los alemanes hubiesen traspasado la frontera.

### La brutalidad alemana

Bruselas, Miércoles.—La lucha continúa en los alrededores de Lieja. La artillería alemana sigue bombardeando los fuertes, los cuales contestan con gran vigor.

Siguen llegando relatos de espantosos actos de brutalidad por parte de las tropas alemanas. Un teniente de un regimiento de infantería dice que los alemanes cogieron prisioneros fuera de Lieja a algunos de sus soldados, y que para evitar que se escaparan, le machucaron los pies con las culatas.

Después arrojaron a uno contra un arbol, mientras los demás le golpeaban las espaldas con sus escopetas.

El periódico «Le Soir» publica un telegrama negando que los alemanes hayan invadido el Congo por medio del ferrocarril de Dar-es-Salam. El Gobierno belga, está en constante comunicación con las autoridades del Congo, y se han organizado fuerzas para repeler cualquier agresión.

Paris, Miércoles.—El corresponsal especial del «Humanité» en Bruselas telegrafía diciendo que continúan los actos de salvajismo por parte de las tropas alemanas hacia el paisanaje de Lieja y Limburgo.

En Ramirecourt, los alemanes fusilaron a dos niños de 7 años por haber avisado a los gendarmes de que dichos soldados se hallaban en la plaza. En Visé fueron asesinados todos los habitantes de las granjas menos una joven, la cual se volvió loca a causa de los tratos brutales de los soldados alemanes. En Argenteuil, los alemanes fusilaron a todos los habitantes que poseían armas. En Berneau, hicieron fuego sobre una anciana y su nieto de 12 años. En Lieja hicieron fuego sobre los camilleros que se hallaban recogiendo los cadáveres en el campo de batalla. Los hulanos se han extendido por el territorio, especialmente en la provincia de Limburgo, adonde están cometiendo toda clase de actos brutales.

## Un ahorcado

La Guardia civil del puesto de San Mateo, da cuenta del siguiente suceso:

A las 4 de la madrugada del día 11 del actual se ha ahorcado con un cordel pendiente de una tunera y próximo a la casa en que vivía, el vecino del barrio de Las Casillas, del término municipal de Santa Brígida, Juan Santana Sánchez, casado, de 51 años de edad y de oficio jornalero.

Dicho sujeto, según manifestaciones de su esposa y personas que le conocían, padecía enagenación mental por varias temporadas, habiendo intentado ya, en varias ocasiones, ahorcarse.

El suicida fué encontrado ahorcado, por su esposa, quien inmediatamente dió cuenta del suceso al Juzgado Municipal del citado pueblo, el que instruyó las primeras diligencias para el levantamiento del cadáver, con el fin de hacerle la autopsia en el cementerio de Santa Brígida.

### De plumas ajenas

## Lovaina y nuestros católicos

Ni en las guerras coloniales se ha perpetrado un crimen semejante al del incendio de Lovaina, que ya nadie niega y que la conciencia universal execra.

En el «A. B. C.» un joven escritor de mérito y demasiado conservador, D. Juan Pujol, escribe lo siguiente, en una crónica fechada en Londres a 29 del pasado:

«Lovaina ha sido incendiada por los alemanes. Los católicos de España leerán esta noticia con pena. La ciudad episcopal y universitaria de Flandes, la ciudad de las calles silenciosas y habitualmente desiertas, la ciudad de las campanas, que, al oírse tañan y plañían melancólicamente mientras las estrellas comenzaban a rielar en el agua oscura de los canales, ha sido reducida a cenizas.

Una columna alemana volvía precipitadamente de operaciones. La Guardia germanica, que se hallaba estacionada a la entrada de la ciudad, al ver llegar apresuradamente a sus camaradas, les hizo fuego, tomándolos por belgas. El comandante de las fuerzas de ocupación, para ocultar su error, o por considerar que el momento de un ejemplar castigo había llegado, aparentó creer que era la población civil la que había agredido a las tropas. Hizo publicar un bando, en el que se ordenaba la expulsión de todos los habitantes. En trenes que partieron con dirección desconocida amontonó a los viejos, a las mujeres y a los niños. Fusiló a las autoridades civiles. Y ordenó a sus soldados que incendiaran la ciudad.

Los edificios, en los lugares adecuados para que el viento favoreciese la acción del fuego, fueron regados con gasolina, destruidos con granadas de mano. Se amontonaron haces de leña en puntos convenientes. Cuando llegó la noche, el cielo, en una gran extensión, tenía una coloración rojiza, y como de una pira bárbara y gigantesca ascendía una enorme llamarada, ensangrentando el agua de los canales, una columna de humo que se dispersaba por las campañas y ocultaba el legir-mear de las estrellas, un surtidor de chispas de oro...

Yo he estado muchas veces en Lovaina. He visto en las montañas gloriosas de fiesta una procesión, un cortejo de católicos llenos de entusiasmos y de fe desfilar enarbolando banderas medievales de corporaciones y gremios, con el león rampante de Flandes en todas ellas. He paseado muchas tardes por las calles que desembocaban en la campaña húmeda y jugosa, donde un tiempo había sonado el tambor de nuestros tercios. He caminado al amparo de los tapiales de convento, por los que se derramaba la hiedra y tras de los que asomaba a veces su caperuzá cobriza un ciprés. Me era familiar la calle provinciana en que la Universidad Vieja destacaba su mole sombría. Y muchas tardes contemplé bajo el arco de los puentes los cisnes blancos que bogaban serenamente. Y muchas noches, viajero y solo en la ciudad extranjera, pasé las horas en un cabaré que había cerca de la iglesia de San Pedro, frente al maravilloso palacio gótico de la ciudad.

Todo ha sido quemado—se declara oficialmente—, hasta la Universidad, hasta la Biblioteca, hasta los laboratorios, hasta la vasta y triste iglesia de San Pedro, donde muchas veces asistí a los oficios vespertinos sentado en un banco de madera, ante un Cristo flaco y austero, que me evocaba a los Cristos de España. Había una campana como en las iglesias de Castilla, una campana grande, de áspera sonoridad, que hacía temblar los muros de piedra desnuda. Y cuando los carillones musicales habían acabado su melodía, esta campana difundía su tañido profundo, como una voz potente, triste e inmortal...

De todas las impresiones de la guerra ésta es la que más me ha acongojado: la profanación, el incendio, la destrucción de esta ciudad antigua y noble, donde ya, si alguna vez retorno, no podré encontrar los rincones conocidos, en que, tal vez a pesar mío, había quedado algo de la fragancia de mi propia juventud...

Triste es el asunto; aun así nos ha hecho reír la creencia de Pujol, expuesto en estos concisos términos: «Lovaina ha sido incendiada por los alemanes. Los católicos de España leerán esta noticia con pena.»

Sin pena ni gloria la han acogido. Católicos españoles han sido los únicos seres racionales y noveles que han disculpado y hasta aplaudido la destrucción de Lovaina.

Al Sr. Pujol se le ha olvidado el católico-político español, monstruo del que están libres ya todas las faunas.

## Clima de esta Capital

Día 14 de Septiembre  
Temperatura máxima a la sombra . . . 25'2  
Mínima . . . 19'4  
Oscilación . . . 6'2

## GUARDIA CIVIL

San Jorge  
Han sido denunciados veinte y un vecinos de Puerto de Cabras, por ser sorprendidos jugando a lo prohibido.

## Comandancia de puerto

Meteorología  
Madrid, 14 (12:40).  
Observatorio a Comandante Marina.—Tenerife.  
Es probable que aún continúe el levante del Estrecho.

Alistamiento  
Se ha fijado en esta Comandancia de Marina, la relación de los matriculados que cumplen 20 años en el próximo venidero de 1915.

## Notas marítimas

Pasajeros  
Ayer por la mañana fondeó en este puerto el vapor español «Viera y Clavijo», trayendo de Arrecife y escalas 28 pasajeros.

Frutos  
Con cargamentos de frutos han fondeado los vapores «Seagull» y «Tacorronte».

Carga  
Con carga general para el comercio de esta capital han fondeado los vapores «Conde Wifredo», «Viera y Clavijo» y «Hespérides», españoles.

Lastre  
Procedente del Puerto de la Cruz ha fondeado en lastre el vapor burgués «Benedicte».

## ¡Por 50 céntimos!

¿Quién por media peseteja, no adquire las obras musicales siguientes? ¿Qué es dulce el amor! canción popular, música de Juan Suné; Antes de la boda, música de Juan Mollá; Hacer el amor, música de José Creus; ¡Gitanal, habanera, música de V. Pastallé; El rosal de mi ventana, canción española, música de José Suné Tomás; ¿Lo sabe usted?, valse, música de Vicente Gil; ¿De quien es el nene?, música de T. Avelli; Sueño de un día, valse, música de Oscar Straus, y Préstame la llave, polka, música de Joaquín Gené. La letra de estas obras es de Jerónimo Gaid.

Es decir; nueve obras musicales, con su correspondiente letra, por 50 céntimos.

¿Quién pierde la ocasión?  
Se venden en esta imprenta, San José, 36.

## NOTICIAS

Aclaración.—En nuestros telegramas de ayer, y al dar cuenta de la baja del impuesto azucarero en estas islas, escribimos que «el impuesto se ha rebajado a veinte y cinco pesetas los cien kilos», y a nuestros cajistas se les ocurrió leer «los mil kilos».

Queda subsanado el error.

Sesión.—Mañana a las cuatro y media de la tarde celebrará nuestro Ayuntamiento sesión pública ordinaria de segunda convocatoria.

Regreso.—De su viaje a Londres ha regresado nuestro querido amigo particular el Concejal de este Ayuntamiento D. Arturo Delgado Rodríguez. Le saludamos.

Paseo.—Esta noche, de 8 y media a 10 y media, se celebrará en la plaza de Constitución el acostumbrado paseo amenizado por la banda de música del Regimiento de Infantería.

Correo.—Esta noche saldrá de nuestro puerto, con rumbo a Santa Cruz de la Palma, para donde lleva pasajeros, carga general y correspondencia, el vapor correo Hespérides.

Obituario.—En la vecina ciudad de La Laguna falleció anoche casi repentinamente el Sr. D. Imeldo Gómez persona que gozaba de generales simpatías en aquella población.

A su distinguida familia enviamos nuestro pésame.

Detenidas.—Hoy han sido detenidas en la calle de Canales bajas, en las inmediaciones de la finca de don Juan Díaz Rodríguez, y entregadas a la Inspección de Vigilancia, dos individuos llamadas María Nieves Pineda y Rosalía Rodríguez Gutiérrez, sobre quienes recaían sospechas de haber cometido un hurto de alhajas de algún valor, en la ciudad de La Laguna.

El servicio ha sido prestado por el guardia municipal D. Vicente González afecto a la Tenencia de Alcaldía del Primer distrito.

## Oráculo de Napoleón.

Este libro fué propiedad exclusiva del Emperador Napoleón, traducido de un antiguo manuscrito egipcio encontrado en el año 1801 por M. Sonniini en una de las tumbas reales del Alto Egipto, cerca del monte Líbico Nueva edición aumentada con la Zodiología, el Arte de decir la buenaventura y otras curiosidades.—Precio, 1 peseta.

De venta Imprenta García Cruz.  
Recibos de alquiler se venden en la Imp. García Cruz

### Ramón Gil-Roldán

ABOGADO

Teobaldo Power, 17, Santa Cruz de Tenerife.—San Juan, 15, Laguna.

## Globulógeno

Preparado a base de nucleína, hemoglobina, acanthia viridis y arrhenal.

Cuando en la anemia, clorosis, dolores menstruales, hijos, desarreglos menstruales, embarazo, lactancia, neurastenia, debilidad general, frecuentes dolores de cabeza, inapetencia y tuberculosis, no hayan encontrado mejoría, con los tantos preparados que con dicho fin se fabrican tomad el **Globulógeno** y recobraréis la salud.

De venta: Farmacia, L. Martín Espino, Norte, 7, Sta. Cruz Tenerife.

## Plano del teatro de la guerra

Ilustrado en colores, papel superior, tamaño poco menos que este diario, se venden en la Imprenta García Cruz a 20 céntimos cada uno.

**Maletas** en gran tamaño para mercaderías para viajeros de comercio se venden por metros de la mitad de su valor.

Taller de carpintería de Santiago del Pino, Doctor Allart número 11.

**Carbón de brezo y de cok**, del mejor que se consume en plaza, se sirve a domicilio con la mayor prontitud al pasar aviso al almacén de comestibles «Mi bodega», frente a la Plaza de Weyler y Parque de Artillería.

**Se vende** un espejo para sala en muy buen estado, un sofá y varios cuadros pintados al óleo.

Razón en esta imprenta.

MILLER, WOLFSON & Co. Ltd.  
**BANQUEROS**  
 3, EDUARDO COBIAN, 3  
 (ANTES HABANA)  
 Santa Cruz de Tenerife  
 Islas Canarias

**Ya llegó el núm. 6 de la Revolución en Méjico. Precio: 20 céntimos**

## Banco Vitalicio de España

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS  
 Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603  
 BARCELONA

Capital suscrito	15.000.000'00
Capital desembolsado	3.750.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1908	26.085.296'77
Pagado á los asegurados hasta 30 de Abril de 1909	44.325.352'40

Pesetas 1.939.813'32

y lleva pagadas en esta provincia más de 800.000 pesetas.

Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector de la Compañía que reside actualmente en Santa Cruz de Tenerife.  
**D. FRANCISCO MARTINEZ MIRANDA**  
 Delegado:  
 EN SANTA CRUZ DE TENERIFE  
 Señores Viuda e hijos de Juan La-Roche.  
 EN LAS PAI MAS  
 Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.  
 Autorizado por la Comisaría General é Inspección de Seguros el 11 de Enero de 1910.

## Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes

Robayna, 12 esquina á Gran Vía (Barrio de los Hoteles)

Director:

**DR. VEREMUNDO CABRERA**

Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).

**Sifilografía.** — Inyecciones intravenosas de SALVARSAN

(606 Ehrlich)

Consulta, todos los días de 11 á 12, excepto los domingos.

**Se alquila** la casa calle de San Clemente, núm. 1. Tiene 5 dormitorios, sala, comedor, despensa y cocina en un mismo piso, una magnífica terraza y una habitación baja para despojos, piedra de lavar, etc. I. Formarán, Valentin Sanz, 9 (a) y Numancia, 13.

**L'UNION**  
 Compañía francesa de Seguros a prima fija contra el incendio  
 Establecida en París, Place Vendôme número 9, en el año 1828  
 Capital social, Reservas y Garantías: 134.000.000 de francos  
 Desembolsado: 2.500.000 de Francos  
 Sub-Director Apoderado en Tenerife: **Ramón Baudet**  
 Oficinas: Plaza del Patriotismo, núm. 1.—Teléfono núm. 396.  
 SANTA CRUZ DE TENERIFE  
 Esta Compañía está dentro de la nueva Ley de Seguros para poder operar en España

**AVISO**  
 Los señores Elders & Fyffes Limited, de Londres, avisan que debido a las actuales circunstancias no admiten consignaciones de fruta para ninguno de los mercados extranjeros.

**ATENCION:**  
 Elektra, tragedia de Hoffmanns thal, traducida del alemán por Eduardo Marquina y Joaquín Pena.—250 pesetas en la Imprenta García Cruz.

**THE LONDON ASSURANCE**  
 Compañía de **SEGUROS** de Londres  
 Fundada el año 1720

CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS:  
 EN 31 DE DICIEMBRE DE 1913  
**£ 5.215.995**

Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909.

Tiene hecho el depósito que ordena la nueva ley de Seguros. Agente en Tenerife del Departamento de Incendios,  
**Miguel Rodríguez Baeza.**  
 Dirección: Canales, 36

**Clínica operatoria.** **J. Rodríguez López.**  
 DIRECTOR:  
 Cirujía general. Garganta, nariz, oídos y ojos.  
 Graduación de la vista  
 Laboratorio para análisis de sangre, de jugo gástrico, reconocimiento de heces fecales, reacción de Wassermann para el diagnóstico de la sífilis.  
 Inyecciones del 606  
 Horas de consulta, en Santa Cruz, de 11 a 12 y de 3 a 4; para los pobres, lunes, miércoles y viernes, a las 12 de la tarde.  
 Consulta particular, a hora convenida.

**SALUD DE LA MUJER** Conservada por las Píldoras Tocológicas DEL DR. N. BOLET 57 AÑOS DE ÉXITO

**Sellos.**—En esta imprenta se han puesto a la venta nuevos sellos para colecciones, a precios reducidos. También hay series completas, en las cuales se hacen importantes rebajas.

**Benigno Ramos PRACTICANTE**  
 Bragueros para las distintas clases de hernias, riñones móviles, deventraciones etc, de la importantísima casa **Collin y C.ª, París** la primera del mundo en estas especialidades.  
 Se admiten pedidos hechos conforme a medidas remitidas por dicho representante.  
 Precios módicos.  
 Horas de 3 a 4 en la «Casa de Salud Operatoria de Nuestra Sra de Lourdes».

**Tintorería LA MIL COLORES**  
 Calle de Teobaldo Power, 8  
 Teléfono, 462  
 Esta casa se dedica a limpiar, teñir y planchar toda clase de ropa de lana, seda y algodón.  
 Se tiñe en todos los colores.  
 Especialidad en la limpieza en seco de trajes de caballero, por el cual la ropa no pierde el brillo ni su forma primitiva. Precios sumamente baratos.

The Bernese Alps Milk Co. **MARCA EL OSO** The Bernese Alps Milk Co.  
**Leche esterilizada, concentrada con y sin azúcar**  
 Leche higiénica por excelencia, la más acreditada en el mundo.  
 Esta leche de montaña se conserva por medio de la esterilización al vapor y es concentrada con toda la crema sin adición de sustancia extraña. Sustituye para todos los usos y empleos la leche fresca tal como sale del ubre de la vaca.  
 Este leche se halla de venta en todas partes por ser garantizada su pureza, lo que justifica el gran consumo que en poco tiempo ha alcanzado en Tenerife.  
 Representante, JOSE ACUÑA, Santa Cruz.

**Se alquila** la casa calle Doctor Allart, 14. Tiene instalación eléctrica. Informarán Castillo 5.

**LEY DE QUINTAS.**—Se vende en la Imprenta García Cruz. Precio, DOS pesetas.  
**LIBROS.**—Se reciben en todos los correos y se venden en esta imprenta.

# COGNAC TERRY

Agente general para las Islas Canarias, Ricardo González Díaz, Benavides, 24.  
 Representante en esta Isla, Domingo de la Rosa, San Roque, 12.

**Subasta voluntaria**  
 Para el día 16 del próximo venidero mes de Septiembre se anuncia la subasta voluntaria ante el notario don Blas Cabrera de una finca rústica, situada en esta Capital, de 20 fanegadas de extensión y bajo riego.  
 Para informes y detalles, dirigirse a la citada Notaría, Imeldo Serís, 51.

**Papas de semilla::**  
 se venden en la calle del Pilar esquina a la de Suárez Guerra (antes San Roque). Precios económicos.

**Aviso**  
 El Restaurant del «Paris House», ofrece a su numerosa clientela un esmerado servicio igualmente a sus abonados como al público en general, en la presente temporada.  
 Su cocina está a cargo de un jefe de primera clase. Se admiten encargos particulares.

**Se vende**  
 en perfecto estado de conservación y funcionamiento:  
 Una cocina de gas con solo un mes de uso, un juego de cuatro sillas de roble para comedor.  
 Darán razón en la calle Candalaria 26, entresuelo.

**Los arbitrios extraordinarios**  
 Las nuevas Tarifas de los arbitrios extraordinarios, con el 50 por 100, de rebaja acordada por el Ayuntamiento se venden en la Imprenta García Cruz San José, 36, a 30 céntimos.

72 PAULA MONTI

blados, y por encima de ella se veían resplandecer las estrellas, diseminadas sobre el profundo y sombrío azul del firmamento.

La masa irregular del viejo palacio, con sus techos puntiagudos, sus chimeneas, sus caprichosos canalones, y su maciza fachada, se destacaba opacamente de entre la límpida y azulada obscuridad de la atmósfera. Una hilera de pinos seculares asomaba sus pirámides de un verdor sombrío por encima de la pared del jardín, que se prolongaba sobre el muelle.

Las aguas del Sena, hinchadas con las lluvias del invierno, se estrellaba sobre la arena, y contestaba con un triste murmullo a los largos silbidos del viento.

El ruido del río y de la brisa era el único rumor que turbaba el silencio de aquel barrio de Paais.

Daban las cuatro y media en el lejano reloj del Arsenal, cuando apareció un coche de alquiler que se paró delante de la pared del jardín.

Un personaje con sombrero redondo y embozado en una pequeña puerta, y un momento después, la princesa de Hansfeld, cubierta con el mismo dominó con que había estado en el baile, salió a su vez del carruaje y entró precipitadamente en el jardín.

La princesa corrió muy deprisa la larga calle de pinos que iba a parar a uno de los costados del palacio.

Cuando los rayos de la luna, filtrándose por entre el tupido ramaje, venían a figurar como un agujero luminoso en las tinieblas que cubrían la hilera de árboles. Y a te que hubiera sido un espectáculo singular ver en uno de esos momentos a la princesa pasar con su traje negro por enmedio de aquellos rayos de luz incierta y blaquesina.

Las moradas antiguas como el palacio Lambert, te-

BIBLIOTECA DE «EL PROGRESO» 69

dureza y la humillación que encerraban las palabras que la había dicho. Cuanto mayor era la dependencia en que ella se encontraba respecto a Brevanes, tanto mayor era la obligación que éste tenía de tratarla con delicadeza y de no abrumentarla con tan crueles reproches.

Además, es necesario decirlo todo. ¿Podemos nosotros levantar esos mil pliegues que tiene el corazón humano, por mejor decir, la organización humana? ¿Por qué no hemos de pensar que Brevanes fué presa de una de esas reacciones, de uno de esos cambios repentinos, brutales, de que solamente son capaces los hombres después de haber estado prodigando los más groseros insultos y las más injuriosas recriminaciones?

Berta, que había caído sentada en un sillón, abrumada por la impresión dolorosa que le había causado aquella escena, permanecía con la cabeza inclinada. Su hermoso cuello, sus encantadores hombros que parecían de marfil y que la agitación cubría de un ligero color sonrosado, llamaron la atención de Brevanes.

Como sucede frecuentemente en el mundo, aquel marido había olvidado cien veces a su mujer por otras indignas de ser comparadas con ellas, ni aun bajo el punto de vista de la hermosura... Desde el lance a que Berta había aludido, de una de sus doncellas, los dos esposos habían vivido en una recíproca frialdad en sus relaciones. El amor que Berta profesaba a su marido había recibido un golpe fatal.

Brevanes, al ver la pena de que su mujer estaba poseída, creyó, por una de esas ideas groseras que suelen ocurrirse a veces a los hombres, que halagando a Berta respecto a su hermosura podría conseguir el perdón de los ultrajes que acababa de dirigirla.

# Atención que interesa a las familias

**EL GUANCHE, Valentin Sanz, número 27**

queriendo favorecer una vez más a su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerle las clases de puro café de Caracas a los precios siguientes:

**CARACOLILLO superior**, a 1'90 los 460 gramos; **DESCEREZADO idem**, a 1'75 id.; **TRILLADO idem**, a 1'70 id.; **TRILLADO corriente**, a 1'60 id. También se vende por sacos haciéndose una importante rebaja.

**Caraotas negras, a 0'50 los 460 gramos**

LAS CELEBRES **Alpargatas caraqueñas** las vendemos a los siguientes precios:

Núm. 1 docena Ptas. 28'00	Núm. 7 docena Ptas. 16'00
Núm. 2 docena Ptas. 26'00	Núm. 8 docena Ptas. 15'00
Núm. 3 docena Ptas. 23'50	Núm. 9 docena Ptas. 14'00
Núm. 4 docena Ptas. 21'00	Núm. 10 docena Ptas. 13'00
Núm. 5 docena Ptas. 19'00	Núm. 11 docena Ptas. 12'50
Núm. 6 docena Ptas. 17'00	Núm. 12 docena Ptas. 12'50

## THE PERFECTION

FÁBRICA DE BEBIDAS AGUA SELTZ SODA GASEOSAS



APOLINARIS AGUA POTABLE GINGER ALE: muy saludable y recomendado para el tiempo caluroso. The Perfection Santa Cruz TENERIFE

## Línea de Vapores Fruteros de Otto Thoresen



Servicio regular de las Islas Canarias a Londres y a Dunkerque

SALIDAS DEL MES DE SEPTIEMBRE

Día 10 el magnífico vapor **Salamanca** para Londres  
Día 17 el magnífico vapor **Sevilla** para Londres

Estos vapores reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos, efectuando la descarga en el «Mid-ton Wharf» el muelle más cercano al mercado de LONDRES. En Dunkerque se han construido almacenes especiales con magníficas condiciones para depositar la fruta mientras se reexpide al interior de Francia. Admiten pasajeros de primera clase. Importe del pasaje £ 7-0-0.

### SERVICIO INTERINSULAR

por los vapores **SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN**

Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife

Para más informes dirigirse a las oficinas de OTTO THORESEN-Marina, 3-Santa Cruz de Tenerife

### Señores anunciantes:

Las puertas de los talleres de El Progreso, Imprenta García Cruz, San José, 36, siempre están abiertas de par en par; todo está a la vista, nada está oculto. Si para publicar vuestros anuncios os interesa saber el número de ejemplares que reparte este modesto diario, pasad por nuestros talleres cualquier día, a las cuatro de la tarde, hora en que comienza la tirada.

### Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.  
Pagos telegráficos.  
Cartas de crédito.  
Descuentos y Cobros.  
Cuentas corrientes.  
Compra Cheques y Letras.  
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

### Yeoward Brothers

Línea de vapores rápidos FRUTEROS entre Liverpool, Lisboa e Islas Canarias.

Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de SEPTIEMBRE.

Día 5	Avocet
12	Ardeola
19	Agulla
26	Andorinha

Estos vapores harán escalas en este puerto todo el verano siempre que haya carga suficiente. Atracando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir durante los meses de invierno.

Los vapores de esta Compañía reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase a los siguientes precios.

Por los vapores **Andorinha, Agulla y Ardeola**, billete sencillo L. 8:8:0. Id. de ida y vuelta L. 14:14:0.

Por vapor **Avocet** billete sencillo L. 6:6:0. Id. de ida y vuelta L. 10:10:0.

Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año.

Para más informes, dirigirse a los señores **YEOWARD BROTHERS** Santa Cruz de Tenerife, Marina 43

### LA VELOCE

Compañía de Navegación a Vapor

El magnífico vapor correo italiano **Toscana**

de 6.000 toneladas, llegará a Santa Cruz el 20 de Septiembre, con destino a **BARCELONA y GENOVA** con hueco disponible para 3 pasajeros de primera clase y 3 de segunda y sitio para frutos.

Agentes: C. DIAZ BOTAS, casa de **Elder, Dempster & Co.**, Alfonso XIII, 84.

### AFRICAN STEAMSHIP Co.

El vapor correo inglés **Sapele**

de 5.000 toneladas, llegará a Santa Cruz el 14 de Septiembre, con destino a **LIVERPOOL**

con hueco disponible para 2000 toneladas de carga en los entrepuentes y 8.000 huecos sobre cubierta.

Agentes, **The Tenerife Coaling Co. Limited.** Alfonso XIII, 84.

### Rosendo González

ALFONSO XIII, 79  
Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabados y monturas para piedras preciosas.

Se necesitan oficiales y aprendices

EN UNA NOCHE se curan las **Almorranas**

con **Hemorroicida LAMBO**

Unico depósito en Tenerife, Droguería de Filipes, Valentin Sanz, 24 y 13, Santa Cruz de Tenerife.

### Para todos los gustos

Recibos de alquiler.  
Hojas de mercancías libres.  
Hojas de arbitrios.  
Tarifas de arbitrios.  
Estados de consumos.  
Recibos de Lotería.  
Libros de viajes.  
Tablas de jornales.  
Pes de vida.  
Certificados de defunción.  
De venta en la imprenta García Cruz, San José, 36.

Imprenta García Cruz, 36, San José, 36.

### Las Máquinas Singer para Coser

son tan sencillas, que una niña de 5 años puede comprenderlas, son tan fáciles, que hasta la mujer más anciana puede trabajar con ellas



QUIEN posea una máquina legítima SINGER, encontrará siempre en casi todas las poblaciones del mundo, un establecimiento SINGER con personal experto para cuantas atenciones pueda necesitar el buen funcionamiento de la máquina y completo surtido de piezas de recambio, accesorios, agujas, torzales, etc., con lo que es difícil resulte inservible cualquiera máquina SINGER en buen estado, como suele suceder con las de otras procedencias.

PÍDANSE CATÁLOGOS ILUSTRADOS Y EXAMÍNENSE LAS GRANDES FACILIDADES Y VENTAJAS QUE OFRECE AL COMPRADOR LA

**Compañía Singer de Máquinas para Coser**

37, Alfonso XIII, 37. — Santa Cruz de Tenerife

100 tarjetas visita, perfectamente impresas, se entregan a los quince minutos de encargadas en la IMPRENTA GARCIA CRUZ, San José, 36.



### Compagnie Générale Transatlantique

El magnífico vapor correo francés de 10.795 toneladas

## MEXICO

llegará a este puerto el día 23 de Septiembre saliendo el mismo día DIRECTAMENTE para la

## HABANA

admitiendo pasajeros y carga. Este vapor tiene baños, telegrafía sin hilos, personal español, luz eléctrica, etc.

Precio del pasaje en 3.ª, sumamente económico

El Agente, R. García, en casa de los señores

**HARDISSON HERMANOS.**

## DR. MARTELL

Asistencia a partos, operaciones y medicina a cualquier hora del día o de la noche: : :

Consulta diaria de 3 a 5 tarde

Gratis SOLAMENTE PARA LOS POBRES los Lunes y Viernes de 11 a 1.

Viera y Clavijo, núm. 30; Callao de Lima, núm. 19; Teléfono, núm. 31.

Así fué, que acercándose silenciosamente a ella, y pasando el brazo alrededor de su talle la dijo:

—Vamos, Bertita mía, sé generosa, hagamos las paces.

Es imposible describir la impresión de repugnancia; de rubor y de dolor profundo que en aquel momento se reflejó en el rostro de Berta.

Desasíóse bruscamente del brazo de Brevanes, y levantándose exclamó:

—¡Ah, no me faltaba ya más que este insulto! Pero, podéis estar seguro, caballero, de que a lo menos éste no lo soportaré jamás.

E inmediatamente Berta se lanzó a su habitación, cuya puerta cerró por dentro.

Renunciamos a pintar la rabia que asaltó a Brevanes, y la expresiva mirada, llena de cólera y de rencor, con que persiguió a su mujer.

### CAPÍTULO VIII

#### La vuelta a casa

El antiguo e inmenso edificio conocido con el nombre de Palacio Lambert, ocupado por el príncipe y la princesa de Hansfeld, estaba situado en la calle de San Luis, en la isla, y las paredes del jardín terminaban en el muelle de Anjou, separado del arsenal por los brazos del Sena que rodean la isla de Lonviers.

Ya hemos dicho antes que los alrededores del palacio eran de lo más desierto que puede imaginarse.

Es casi imposible contemplar en nuestros días, sin melancólicos resentimientos, esos antiguos palacios, en otro tiempo tan poblados de pajes, de guardias, de escuderos, de caballeros, innumerables satélites todos de esos gloriosos planetas, de esas casas ilustres que arrojaban tanto brillo sobre la Francta.

Nada hay más triste que ver cómo esas construcciones macizas, edificadas para recibir a los siglos, han hecho tan pronto ilusorias las esperanzas de los que las alzaron para sus poderosas razas.

Afortunadamente el edificio de que hablamos, conservaba aún algo de su antigua poesía, gracias a la soledad del desierto barrio en que se hallaba colocado. Cuando las transparentes sombras de la noche venían a ocultarlo a medias, por decirlo así, aquella maravilla de volvia a recobrar la severa majestad de su carácter monumental.

La noche, la soledad y el silencio no varían con las épocas: contemporáneos de todas las edades y de todos los siglos, son inmutables como la eternidad. Así es que, cuando se contemplan esos viejos edificios en medio de la noche, del silencio y de la soledad, cualquiera diría que no han cambiado ni en lo más mínimo... la distancia de lo pasado a lo presente se borra hasta cierto punto de ellos.

A la misma hora, sobre poco más o menos, en que salía Brevanes del teatro de la Ópera, vamos a conducir a nuestros lectores al Palacio Lambert.

Nubes pardas y espesas batidas por la fuerte brisa del Norte, corrían rápidamente por el cielo. La Luna, al ocultarse, plateaba los fantásticos contornos de los nu-